

## ORGULLO de CACIQUE

Garcilaso de la Vega, en sus *Comentarios reales*, hace referencia a un episodio que el gran narrador peruano Ricardo Palma, en sus *Tradiciones peruanas*, refiere haber oído relatar en Acarí, a un indio viejo, próximamente tres siglos después de la fecha en que escribiera nuestro ilustre capitán y escritor.

Cuentan, que en el año 1547, la rivalidad entre los caciques de Acarí y de Atiquipa había puesto a sus vasallos en tal estado de excitación que por el más fútil pretexto llegaban a las manos, lo que determinó al corregidor de Nazca a preocuparse de acabar con aquel motivo permanente de desorden. A tal efecto, hizo comparecer a su presencia a ambos caciques y, después de oírlos, los obligó a que prestaran juramento de acatar el fallo que pronunciara. Su resolución fué favorable al de Acarí y para festejar y afianzar la concordia, dispuso la celebración de un banquete al que acudirían con ellos los más principales de los suyos. Concurrió a él representación numerosa de uno y otro bando conduciéndose todos con la mayor cordialidad y disimulando hábilmente su enojo el Atiquipa que, al llegar el momento de los brindis, levantóse, y tomando dos mates llenos de chicha, ofreció al de Acarí el que llevaba en la mano derecha, diciéndole:

—Hermano, sellemos el pacto brindando por que solo la muerte sea poderosa a romper nuestra alianza.

Levantóse también el cacique de Acarí y respondió:

—Hermano, si me hablas con el corazón, dame el mate de la izquierda, que es mano que al corazón se avecina.

El de Atiquipa, con pulso sereno, pasó al de Acarí el mate que le reclamara y los dos bebieron hasta la última gota del licor; más, aquel, al separar el mate de sus labios, cayó como herido por un rayo. Había ingerido el tósigo que preparara para realizar su venganza, op-

tando por el suicidio antes de verse en el ridículo por haber sido descubierto su propósito.

Traemos a cuento lo que antecede, para hacer notar el concepto que de su propia dignidad tenían los caciques incaicos, muy distinto por cierto del que apreciamos en los que conocemos. Aquellos, no pudiendo sufrir un segundo de ridículo, afrontaban estóicamente la muerte; los de hoy, han vivido siete años de oprobio sufriendo, estóicamente también, las manifestaciones de la exagración de los de arriba y los de abajo, y, al cabo de ellos, resurgen con iguales o mayores bríos que antes, olvidando que sino han podido perder un pudor que no tenían, para los ciudadanos no ha pasado en balde el tiempo ni la excitación a su defensa por las vías del ejercicio de sus derechos. Es innegable que el heroísmo tiene diversas y a veces contrapuestas formas de manifestarse.

Entre aquel cacique de noble estirpe que encontraron nuestros conquistadores en América y su homónimo de hoy, media un abismo que acaso se presente ocasión de señalar.

## CONTESTANDO

Quien haya leído los últimos números de EL CENSOR habrá visto «Un ruego» y una «Réplica». Ruego que se dirige a las autoridades, con toda mesura, sin menoscabo de persona ni cosa determinadas.

Jamás creí, que esas líneas, tendentes a recabar para este pueblo una necesaria e ineludible mejora, hacedera por no revestir mayor sacrificio económico; llevado por el imperativo de todo buen ciudadano, de remover lo ruinoso y vejatorio, habrán de dar margen ni ocasión para que surgiera la réplica procaz y atrevida por conducto de un vate, de mucha petulante y pretenciosa.

Contestar a esa ironía, entiendo que es descender a muy bajos menesteres en controversias periodísticas; más como la verdad

se impone y la lógica debe resplandecer, debo volver a referirme al «ruego de un vecino».

¿Acaso no es cierto que las calles de este pueblo, dado el lugar donde se encuentra el abastecimiento principal de aguas y el único abrevadero, en horas de mayor tránsito, se ven invadidos por multitud de caballerías, especialmente en días de mercado, que obstruyen el paso a los transeúntes con el consiguiente riesgo de ser atropellados?

¿No es cierto, que vias como la de la Estación,—acceso más frecuente para la plaza de abastos,—se ve constantemente asaltada por toda clase de vehículos y bestias con peligro inminente de sus vecinos que forzosamente se ven recluidos en sus viviendas generalmente lóbregas y malsanas, sin que en la calle puedan momentáneamente gozar del aire renovador, por la súbita embestida de un auto o atropello de una caballería? Varios casos se pueden citar.

¿Estuviera demás una fuente pública y abrevadero en el sitio del «Barranco» para satisfacción de la «Sociedad Protectora de Animales y Plantas», martirio del endémico tracoma, ausencia de vitaminas en las polutas carcas de la chiquillería y deserción de parásitos y bacilos en su foco de exportación y antihigiénico suburbio? ¿Que sobrante apareciera en ese arrabal, la instalación de un lavadero en condiciones más humanas que el actual por el modelo de los que funcionan en pueblos limítrofes, sin el peligro de perder la salud y aún la vida, por el obligado baño, a veces incompatible con el estado del sexo que lo utiliza! Esto es cruel. Haya una poca más caridad y protección para la mujer.

Sin duda, en su mal entendida ética, ese osado y morboso metaloide, en una rabieta de niño mal educado, arremete sin ton ni son, con sus cínicas lucubraciones en abierta pugna con los anhe-

los de renovación que debe vibrar en todo espíritu que reacciona cuando ve lesionado el sentimiento de su patria chica y el demérito de sus habitantes:

No se puede conjeturar que esa indiscreta e incoherente reticencia sea servida por el eco de un espolique o esbirro condoctiero. Quizas si le hubieran preparado una función de fuegos de artificio o una corrida de burros, estuviera mejor pagado; pero unirse al ritmo de la vida aplaudiendo al que látigo en mano ahuyenta a los covachuelistas de las ubres del presupuesto; No.

Y al que concretándose en la eficacia de su pacífica vida, sin guarecer en su corazón la flor de la ingratitud, sin rótulos ni charangas, sin falsa modestia ni necia jactancia, consagrado al cumplimiento de su deber; Merces. A este hay que inquietarlo con la esgrima de los más soeces adjetivos, sin detenerse al lanzarlos en el umbral de la más elemental educación.

Sepa el enfático y falaz «trovador» que a su injusta y temeraria amenaza o aviesa diatriba, encontrará la mayor hostilidad; y como mi afán está movido por el bien colectivo sin que subrepticamente apetezca nada personal, me obliga prescindir del seudónimo.

A. Peregrin

## ALMA CAMPESINA

El *Heraldo de Madrid* del jueves 18 del pasado, en su sección de *Literatura, Libros, Crítica*, subsección *La feria de los libros*, dice ocupándose del último libro de nuestro poeta: ALMA CAMPESINA. *Poemas regionales, por José M. Alvarez de Sotomayor. Editorial Pueyo, Madrid.*

Figura, como es sabido, el señor Alvarez de Sotomayor en la secta poética de que—en lengua castellana—fué fundador y pontífice máximo José María

Gabriel y Galán, y en la que profesaron y profesan Vicente Medina, Luis Chamizo y Julian Sánchez-Prieto, más conocido por el sobrenombre de «el pastor poeta.»

Como todos ellos, cultiva el Sr. Sotomayor sencillo estilo de poesías, en que se cantan el amor al terruño y la vida hogareña. Poesía que, fuera de este tono entrañable, tiene innegable valor folklórico. A tal fuente suele ser rica en palabras y canciones regionales, que los libros en que se recoge van, por lo común— como este de que tratamos precedidos o seguidos de vocabularios en que se explica el significado de tales voces.

Esta rústica y fragante musa de Sotomayor viste muy airoosamente los más castizos metros españoles, así como los amplios y sosegados de arte mayor, como los saltarines y leves de menos sílabas.

No voy a citar ahora los poemas que tengo por mejores entre los que forman este volumen. Diré tan solo que en una primera y poco despiciosa lectura han llamado señaladamente mi atención «La espigadora», «Los dos hijos», «El pañuelo de cobija», «La trampa», «Un mal riego» y alguna más.

El libro lleva un prólogo muy cordial de Diego San José.

E. Ruiz de la Serna.

## JUSTICIA!

Cuevas, nuestro pueblo querido, dió el pasado día ocho una prueba palpable de los sentimientos generosos y de justicia que se albergan en los pechos de sus hijos, al rendir el homenaje de su agradecimiento a su actual Alcalde Sr. Guirado Román, por la labor de honrada administración e independencia que preside todos los actos que dimanan de su cargo.

Lo ejecutado en dicho día fué de tan hermoso relieve, que pone de manifiesto una vez más la verdad del adagio de que quien siembra bienes recoge gratitudes y, demostró, que en el corazón de los cuevanos siempre fructifican las buenas semillas, dando ópimas cosechas de amores, hacia quien sabe demostrar el bien en pro del pueblo querido.

Nada hicimos demás. Fué un acto de justicia y solo nos cabe por él, la tranquilidad del deber cumplido al demostrar que sabemos pagar con nuestro cariño a los que se hacen acreo-

dores por sus obras a nuestro agradecimiento

Hoy, se presenta otra ocasión, en la que se hace necesario que este pueblo vuelva a demostrar que sabe premiar, como se merece, al que nos honre por algún concepto.

Por la prensa de Almería y por nuestro simpático CENSOR, nos enteramos del homenaje que en nuestra capital se le prepara al poeta Martínez Alvarez de Sotomayor y, al leerlo, debiéramos sentir en nuestros rostros el calor que se produce cuando son sonrojados por la vergüenza. ¡No debió ser Almería la primera en prodigarle homenajes al poeta! Cuevas, el pueblo que tuvo la honra de que en él naciera; el pueblo en donde surgieron sus primeros balbuceos de poeta; el pueblo al cual dedicó siempre sus cantos y el que le formó su «alma ruda de poeta regional», debió ser el primero en homenajar, como se merece, a aquel por el cual se ha dado a conocer en el mundo de las letras

Unámonos a los almerienses sí, para tributarle el merecido homenaje, pero hagamos los cuevanos algo más: En el Salón de Actos de nuestro Ayuntamiento y en sus sitios de honor se encuentran los retratos de aquellos hijos ilustres de Cuevas que por sus hechos de armas honraron a su pueblo; pues bien: entre ellos pongamos el de nuestro poeta Pepe Soto, pues tan digno de estar en aquel sitio es el que alcanza los laureles pulsando la lira como aquellos que los consiguieron en los campos de batalla.

Demostremos con nuestras obras que sabemos agradecer y honrar al que nos hace el bien y la recompensa la obtendremos, oyendo como nuestra conciencia nos felicita, por ser conscientes y por estar desligadas de ruindades y bajas pasiones que no deben ni pueden albergarse en aquel que tenga la honra de llamarse

UN CUEVANO.

### Un trabajo interesantísimo en letra microscópica

El joven de esta localidad don Rosendo Guevara Martínez que en la actualidad reside en Larache, nos envía un trabajo notabilísimo reproduciendo a pluma

toda la primera plana de EL CENSOR en media tarjeta de visita hecha en una hora y cuarto. La obra es un primor de paciencia y arte caligráfico. También en una tarjeta escribió varios capítulos del Quijote, pues tenía más de 12.000 palabras. En una cecilla un poco más gruesa que las de España ha conseguido meter el Padre nuestro, Credo y una dedicatoria, y en un grano de arroz escribió una dedicatoria con 36 palabras y está intentando meter el Padre nuestro.

Dice un diario de Larache:

### SIGUE LA FIEBRE DE LETRA MENUDA

«Ayer hemos tenido ocasión de admirar un nuevo trabajo de los que hasta ahora privan en esta época de «records» febriles.

El nuevo trabajo caligráfico contiene 19.009 palabras en las dimensiones de una tarjeta postal. Creemos que dicho trabajo del que es autor el joven don Rosendo Guevara, batirá el record de la letra microscópica y sobre todo asegura que su autor posee una vista de li.c.e.»

Agradecidísimos a su recuerdo, le felicitamos y tendremos muchísimo gusto que nos participe sus triunfos que no dudamos han de ser grandes.

### AL EXCELSO POETA DON JOSE M. ALVAREZ DE SOTOMAYOR

Esta humilde poesía, como serviente homenaje de admiración al genio

Poeta excelso de los grandes vuelos vibración varonil tu rima inspira recuerda las audacias de Espronceda al remontar las cuerdas de su lira. Leyendo conmovida tus estrofas sintió la admiración mi mente inquieta que en este siglo de materia y prosa se alce gigante el alma de un poeta. Soy gota de agua que en el Océano resbala lentamente en tu talento pero yo te dedico algo infinito que es la consagración del sentimiento. Déjame que me sume al homenaje que te ofrenden sencillos en sentir y con ternura envía al pensamiento en nombre de mi tierra que es [Madrid]

Marina Pinilla.

### Un acto precioso que debiera repetirse con frecuencia

El día 24 del pasado se les dió a los pobres de la Conferencia de San Vicente raciones de cocido, pan y naranjas. Fue servido por la Presidente y la colona, simpática y discreta socia Srta. Fina Perez acompañada por la virtuosa Superiora y Her-

manas del Hospital resultando el acto hermosísimo y conmovedor. Las señoras de la Conferencia desde estas columnas dan un «Dios se lo pague», a las personas que han contribuido.

Esta dignísima institución debieramos interesarnos en ayudarla y procurar por todos medios que estuviesen a nuestro alcance que no careciera de fondos, pues pasan momentos difícilísimos no pudiendo atender casos extraordinarios de miseria y de hambre.

En estos días de año nuevo que los ricos disfrutan y gozan del bienestar que la suerte les deparó, que no carecen de nada, que en sus casas no hay tristezas ni penas, que todo son satisfacciones, pensad un instante qué será del desvalido, del que no tiene pan, del que no puede dar a sus hijos un poco de consuelo allegándose ni lo más preciso e indispensable?

Todos los que podeis, empezad el año 1931 haciendo una obra de caridad.

El Censor se honra pidiendo una limosna para los pobrecillos de la Conferencia de San Vicente. Esta modestísima Redacción comienza dando diez pesetas.

## Rosario de Santa Fé

Recibimos una carta cariñosísima de nuestro paisano y querido amigo el laborioso industrial D. José Márquez Sintas y sin su autorización insertamos algunos párrafos por entender que sus consejos pueden ser beneficiosos.

Rosario 2 Diciembre 1930.

Sr. D. Diego Soler Flores. Cuevas (Almería).

Mi distinguido amigo: Oportunamente fué en mi poder su grato escrito de Septiembre próximo pasado, de cuyo contenido quedé impuesto.

He tenido noticias de ese querido pueblo que por desgracia, observo que cada día va despidiendo a sus hijos, sin darse cuenta del capital que representa el brazo de cada hombre que emigra y que vá a enriquecer a un país extraño.

Mientras que en nuestra patria tanto los gobernantes como el pueblo no salga de la apatía que la caracteriza, estamos por desgracia condenados a seguir por el camino de la decadencia.

No se dan cuenta los que emigran de que ese dorado país con que sueñan no existe en ninguna parte y que más del 90 por 100 de ellos perecen en la demanda.

Lo que hace falta es que cada pueblo y particularmente ese movilicen el capital que aun queda, terminen de una vez con el latifundio de las tierras al objeto de que cada hombre

pueda trabajarlas intensivamente y no como sucede de que aun se usa el arado de la época Romana y agregado a esto un poco de pequeñas industrias de las que por desgracia se carecen ahí y creo amigo D. Diego que la mala situación se remediará.

Por lo expuesto mi opinión es que por el momento, nuestros paisanos deben alejar la idea de embarcarse en aventuras y dedicar sus actividades dentro del patrio suelo.

Tengo el agrado de adjuntarle el cheque a cargo Banco Español de Crédito por la suma de pesetas 12 para pago de mi suscripción al periódico El Censor correspondiente primer semestre del próximo año 1931.

Ya le di bastante lata de la que le ruego me dispense, pero mi cariño a la patria chica así lo exige.

Siempre su buen amigo

José Márquez Sintas.

## LAS FIESTAS DEL CENTENARIO

### EN CUEVAS DEL ALMANZORA

Dignos son, de vivir los pueblos que en su obrar se sobrepujan así mismo. Así ha sucedido y sucede siempre, con esta noble Ciudad, que no obstante los años tan precarios que se suceden, que han hecho que una parte muy considerable de sus moradores haya emigrado a tierras lejanas en busca del trabajo y ocupación que no encuentran en su Patria chica, marchan al extranjero para encontrar el sosten de sus familias.

No obstante su crítica situación, Cuevas ha sabido sobrepujarse así misma cuando se ha tratado de honrar a la Santísima Virgen en el Centenario de su Aparición a la virtuosa y humilde Hija de la Caridad, Sor Catalina Labouré.

Con ese triduo tan solemne, que durante los días 12, 13 y 14 del corriente ha celebrado esta cristianísima Ciudad, merced a la iniciativa y sabia dirección de su celoso Párroco el Dr. D. José Almunia López-Ternel, y en su hermoso Templo Parroquial, que durante esos días ha estado rebosante de hermosura y esplendor y repleto constantemente de fieles hijos de esta Ciudad Carmelitana; Ha querido manifestar Cuevas dos amores: el amor a la Virgen y Madre sin mancha desde el primer instante de su Con-

cepción Inmaculada; creencia arraigadísima en esta Ciudad, desde que vinieron a repoblarla aquellos primeros pobladores cristianos que descendieron de Vasconia, de los Reinos de Valencia, Murcia y llanuras castellanas, y que bajo el árbol milenario de sus libertades los unos, aprendieron a amar a la Virgen de Begoña y que en sus floridos pensiles valencianos los otros, amaron a la Virgen de los Desamparados, que parece una pasionaria ante quien se inclinan las flores de su huerta, y aquellos huertanicos que hicieron a la Fuensantica la Reina de sus fiestas y sus hogares todos ellos importaron en esta tierra Virgen su amor a la Reina de los Cielos, amores que cristalizaron levantándole un Templo pepueñico con el Título glorioso de aquel Misterio, que es el fundamento de la rehabilitación del humano linaje y la prenda más grande de un Dios que loco de amor por el hombre, se hace hombre en el misterio de la Encarnación.

Desde entonces acá, no ha cesado Cuevas de manifestar su amor a la Virgen sin mancha, a la Virgen Inmaculada y ya en 1588 no siendo suficiente aquel reducido Templo, para contener el amor de los primeros cueveenses, el Marqués de los Vélez, manda construir tres capillas a la primitiva Iglesia, una de las cuales es dedicada a la Inmaculada Concepción.

Comienza a alborear el siglo XVI I y aquellas fiestas con que humildemente se honraba a María Inmaculada empieza a celebrarse con una solemnidad inusitada, pues del pensamiento y corazón de un Ilustre compatriota vuestro, del Dr. D. Juan Francisco Alonso de Soto y Abellán Beneficiado más antiguo de Cuevas Vicario y Juez eclesiástico del Partido de Vera, brota la idea de festejar de una manera solemnísimamente la festividad y octava de la Inmaculada y reuniéndose con otros señores cabezas de las más ilustres familias de Cuevas se obligaron por sí, sus herederos y sucesores a celebrar anualmente, por siempre jamás con vísperas, Misa cantada Sermón y fiesta de pólvora, cada un día, dejando para su perpetuidad, vinculados ciertos bienes para el coste de estas solemnidades; que ha llegado hasta nosotros, como recuerdo, testimonio y manifestación, de la fe

encendida y del amor entrañable que este pueblo siente por su madre Santa, Pura e Inmaculada. Por esta razón al manifestar su celoso Párroco el pensamiento de honrar a la Santísima Virgen con un Triduo solemnísimamente, el muy Ilustre Ayuntamiento y su muy Ilustre Alcalde Presidente, Patronos (ambos de dos días de la Octava, obligados a celebrar los cultos antedichos expresaron su complacencia y alegría y prestaron su apoyo y cooperación más entusiasta para que el Triduo con que se intentaba honrar a la Inmaculada y siempre Virgen María en el Centenario de su aparición a la venerable Sor Catalina Labouré fuese suntuosísimo y cuyo primer día del Triduo venía a celebrarse providencialmente en el día y año en que sus Hermanas de Religión tienen obligación de celebrar suntuosamente y por vinculación, uno de los días de la Octava de la Inmaculada Concepción. Otro de los amores que la Ciudad de Cuevas quería poner de manifiesto, al prestar su cooperación y asistencia desinteresada a estos cultos, era al cariño la gratitud, que ella siente, por esos Angeles del Consuelo, por esas mensajeras del amor de Cristo, que teniendo por Patria el mundo sin límites ni barreras van donde hay lágrimas que epjugar, heridas que cicatrizar, dolores que compartir, dolores y amarguras que mitigar, necesidades que cubrir, hambres que saturar, desnudeces que vestir e ignorancias que desterrar. Héroe anónimos que lo mismo en paz que en guerra afrontando el peligro, sin temor a la muerte hayaréis al lado del enfermo y del herido, curándole y restañando sus heridas y enseñándole a poner su esperanza en aquella Mujer sublime, Reina de la Paz y del amor, consuelo de afligidos y atribulados y refugio de pecadores. Heroínas de la Caridad que tienen por emblema y divisa la santa Bandera de la ternura y amor al desvalido, que esterotipada en sus frentes el más puro de los ideales y cuyas tocadas cabezas semejan alas de paloma, blancas como sus almas puras y cuyas buenas obras suben al cielo como incienso oloroso quemado en honor del Supremo Hacedor; Seres benditos, Angeles de paz arrancados del cielo por el Santo Vicente de Paul, a quien el mundo bendice, a quien Cuevas vene-

ra y ama con ternura con el nombre de Hermanas de la Caridad.

También el Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Obispo de la Diócesis D. Fr. Bernardo Martínez Noval, O. S. A. quiso tomar parte en el regocijo de Cuevas y muta propio; abandonando la capital de la Diócesis (no obstante la inclemencia del tiempo) vino a presidir los Cultos solemnísimos con que esta noble Ciudad quería honrar a la Santísima Virgen en el Centenario de su Aparición y administró el día 12 el Pan de los Angeles a los niños y niñas de los Colegios y el 13 a las Hijas de María Inmaculada, aprovechando también esos días para administrar el Santo Sacramento de la Confirmación.

También vinieron los M. I. Señores Doctores D. Andrés González de la Torre, Dignidad de Arcediano, D. Ramiro Argüelles Hevías Maestrescuela y Ldo. Don Antonio Molina Alonso, Canónigo Lectoral y Secretario de Cámara, D. Rafael Román Donzire Beneficiado y primer Maestro de Ceremonias de la Santa y A. I. Catedral y D. José Cañizares Casquet, Capellán de su Ilustrísima, invitados por el Sr. Cura Párroco para ayudar a celebrar la Misa de Pontifical, con que su Señoría Ilustrísima quería testimoniar su amor a la Santísima Virgen, sus desvelos por las Hijas de la Caridad y el aprecio y estima en que tiene a esta noble Ciudad.

En los días primero y último del Triduo predicó el Ilustrísimo Sr. Obispo que con unción apostólica cantó las glorias de la Santísima Virgen, y expuso su gratitud al pueblo de Cuevas representado en su Ilmo. Ayuntamiento, por el solemnísimamente que se le hacía como representante de Cristo y Pastor de su rebaño y el consuelo que experimentaba al ver las muestras de religiosidad que estaba dando, y al pueblo en general, que tan alto ha sabido poner el nombre de Cuevas, acudiendo al llamamiento hecho por su Párroco, sin vacilaciones ni respetos humanos a solemnizar estos cultos que tan gratos son para la Madre de Dios.

También nuestro amado Párroco, que ayudaba de Presbitero asistente en el Pontifical, que el domingo 14, se celebraba, terminado el Evangelio y despojándose de la Capa Pluvial azul, su-

bió al Pulpito del lado de la Epistola y con el tema «Tu Gloria Jerusalén» cantó un Himno de honor a la Santísima Virgen, y con lenguaje sencillo pero galano y elegante, habló de la significación del color azul con que se celebraba el Pontifical, y con ese lenguaje que solo los oradores saben sacar del fondo de su corazón cuando rebosa de entusiasmo, templó la lira de su alma que sonó con vibraciones que era como música sonora que salía a cantos celestiales y tocando con sus súplicas los sentimientos del corazón de sus oyentes les arrancaba en algunos instantes lágrimas de los ojos y exclamaciones espontáneas que aunque silenciosas sonaban a bendiciones.

El 14 por la tarde celebróse la Gran Procesión (que no obstante lo desahucado del tiempo) fué como el sello de oro que cerró estas fiestas Marianas, y en la que salieron las imágenes de la Virgen en sus tres gloriosas Apariciones y que presidida por el Ilustrísimo Sr. Obispo y los señores Capitulares antes referidos y por el Ilustrísimo Ayuntamiento y demás Autoridades Civiles y Militares, y acompañada la Comunidad de los Hermanos de las Escuelas Cristianas y los niños de su Colegio, Hijas de María, Asociaciones Marianas, y demás Cofradías con sus estandartes y las niñas educadas en sus Colegios por las Hermanas de la Caridad que vestidas de ángeles y de blanco llevaban los estandartes de los 15 misterios del Rosario y Banderas de la Milagrosa, acompañadas de dichas Hermanas digno remate de estas solemnes fiestas, que dejarán recuerdos imborrables y ocuparán un lugar memorable en las gestas de esta Católica Ciudad.

Felicitemos a las Hermanas de la Caridad que en esta fiesta característica han recogido y recibido las más merecidas de amor y agradecimiento por su nobilísima actuación y campaña heroica de 60 años de incesante labor en beneficio y utilidad de esta noble Ciudad digna de vivir siempre, por haberse sabido sobrepujar, no obstante los días críticos por que atraviesa, felicitación que extendemos a nuestro amado Parroco organizador y alma de estas solemnidades que tan alto ha sabido poner en ellas el nombre de Cuevas. Gracias

## Pastillas Radial

Curan la TOS, evitan la sequedad de la boca y garganta y la par que la balsaman y refrescan; alivian la sed, constituyendo un gran recurso para CAZADORES, FUMADORES Y SPORTSMAN.  
CAJA: 0'50 PESETAS.

GRAN PASTRERIA Y PAÑERIA DE PEDRO A. MARQUÉS

CONFECCION ESMERADA — PRUEBAS A DOMICILIO  
PRECIOS INCOMPARABLES  
VERA (Almería)

mil al Ilustrísimo Sr. Obispo y dignos capitulares que con su asistencia tanto realce y esplendor han dado a estos cultos, gracias muy merecidas al Ilustrísimo Ayuntamiento y su Presidente por la desinteresada cooperación que han prestado para solemnizar estas fiestas con su presencia lo mismo que a las demás autoridades civiles y militares y gratitud sincera y gracias las más expresivas para este pueblo merecedor de todas ellas y que vuelvan a él aquel siglo de plata que le hizo el pueblo más importante de la provincia, y para que sus hijos vuelvan a él y no tengan que sentir la nostalgia de su tierra comiendo fuera de ella el pan amargo de la emigración y sobre todo que los Cuevanos sean siempre, lo que siempre fueron, cristianos buenos y fieles amadores de aquella Virgen que es su Patrona, Reina en el cielo y en la tierra y que sea siempre la Reina de sus corazones. La Virgen del Carmen, que es lo que desea este humilde Capellán de las Hermanas, que aunque no tuvo la dicha de nacer en vuestra tierra, circula y corre por sus venas a raudales la sangre cuevana.

A. M. G.

## Estafeta Cordial

Nuestro muy querido D: Contestando con muchísimo gusto a tu consulta preguntándonos de que modo podrias vengarte a una mala acción que tu hermana ha cometido contigo, sin acordarse de las grandes consideraciones que tu has tenido con ella siempre.

### CONSEJO

La venganza es muy dulce y muy humana; pero mas dulce nunca menos humano, es el Perdón.

El día 30 del pasado después de rápida enfermedad falleció Don Jesús Rombo García a los 64 años de edad. Su muerte ha producido general sentimiento pues gozaba de grandes amistades por su comportamiento y afable trato.

Nuestro más sentido pésame a sus familiares y muy particularmente a sus hijos.

## LA VIRGEN DE LAS MARAVILLAS

### NOTAS HISTÓRICAS

En la Iglesia Parroquial se celebra el día 31 de diciembre, todos los años, una solemne festividad religiosa dedicada a la Virgen de las Maravillas, imagen muy popular y querida del pueblo de Cuevas, especialmente en el Barrio de su nombre donde viven familias artesanas que sienten por su Virgen verdadera idolatría, manifestándola ruidosamente y de expresivas maneras en la procesión que recorre aquellas calles el último día de cada año, entre los transportes de júbilo y las inflamadas aclamaciones de los vecinos.

Hace muy pocos años, comenzaban los festejos la víspera, con la salida de los populares cajeros, que daban una nota de marcadísimo color local, hoy vuelven a restaurar con feliz acuerdo, pues así perdurarán estas tradicionales costumbres, solo propias de nuestra ciudad; la víspera pedía la hermandad con el trono y la banda de música, de puerta en puerta una limosna para ayuda de los gastos del castillo de pólvora, con los pregonados voladores, que por la noche quemaba y para la lucidísima función de iglesia, con sermón, que

en la mañana del día de su Virgen titular con procesión por la tarde celebraban, y siguen celebrando.

La bonita escultura de la Virgen va colocada sobre una nube con querubines, llevando el manto recogido a la cintura, un niño Jesús en sus brazos y una toca a la cabeza rodeando su correcto semblante; nada sabríamos sobre su origen si no fuera por que el imaginero caravaquino que la hizo tuvo la precaución de poner en su interior, el documento que a continuación publicamos:

Hizo esta imagen de N. S. de las Maravillas Joseph Ortega para la Villa de Cuevas. Colocada en el Convento de N. P. S. Francisco Se hizo a diligencia de Fr. Francisco de Molina Lor. Jubilado de la misma orden—Gobernaba la Iglesia N. S. Smo. P. Bernardino XIII. Reyabá en España Fernando VI. En el imperio Francisco Estevan I. Gran Duque de Lorena Octubre 26 de 1757.

Joseph Ortega—publicado.

Los Agentes Sr. Antonio Alarcón. Sr. Andrés Gallardo. en Caravaca donde se hizo la Sta. Imagen. Digan. Requiescant in pace. Amen.

Nunca debió alcanzar mucho renombre el oficio escultor, apesar de que sus obras no se pueden calificar de despreciables, y su recuerdo cayó en el olvido hasta que encargado el ecabista de esta población D. Jose Capel Cano de restaurar la imagen y retocar sus pinturas, halló en un hueco de la peana el documento que hemos reproducido y al que añadió, en 4 de diciembre, otro que copiado literalmente dice así:

«Mayordomos de N. S. de Maravillas del año 1854.

Mayordomo Mayor Pedro Castro Higuera.

Francisco Rodríguez Sánchez.

Pascual Gómez Sánchez.

Esteban Pérez Jorquera.

Pedro Castro

Higuera—publicado.

Serotecó es tay Magen. Año 1854 por Don José Capel Cano. en Cuevas, Reina de Isabel segunda.

José Capel

Cano

Diego Torar

Pérez.

Del imaginario que talló la Virgen de las Maravillas, solo se sabe por la obra de D. A. Baquero Almansa, «Los Profesores de las Bellas Artes Murcianos», pag. 256 (1) que al restaurarse en el taller del Sr. Sánchez Aracil, una efigie de San Blas, perteneciente a la iglesia de Bullas, se halló en su interior y en un hueco apropiado un papel del año 1765 en que como en el encontrado a nuestra Virgen

(1) Murcia, 1913. Imp. Sucesores de Nogues.

se hacen constar las particularidades pertinentes a su realización.

Estas son las dos únicas obras del escultor Ortega, hasta ahora identificadas, pero a nuestro juicio también puede atribuirsele, sin temor a equivocarse, la bonita escultura de Nuestra Señora de las Maravillas a la que se rinde culto en la iglesia del Convento de Franciscanos de Cueva <sup>lugar</sup> ~~ra~~, que tiene un singular parecido con la de nuestra Iglesia siendo más bien una réplica la una de la otra, con ligeras variantes.

Debido a la amabilidad del Párroco Dr. D. José Almunia López Teruel, y para poder conocer el nombre del escultor, se hizo una nueva investigación dejando en su interior el acta que copiamos:

«Se investigó de nuevo esta imagen a instancias del Cronista de esta ciudad D. Miguel Flores González-Grano de Oro, para tomar datos en la Historia que escribe de esta ciudad de Cuevas: reinando D. Alfonso 13; ocupando la Silla del San Pedro S. Benedicto 15; Párroco de esta Ciudad Dr. D. José Almunia López y a presencia del Presbítero Coadjutor de esta Parroquia Don José Flores Beltrán y maestro ebanista Bartolomé Collado Serrano que la abrió.  
Cuevas 1-6-1921.

Dr. José Almunia.—M. Flores.—Bartolomé Collado Serrano.—José Flores Beltrán—publicados.

Siendo Presidente de la Cofradía Diego López Ortega y mayordomos Joaquín Fernández Castro, Antonio Collado López y Francisco Gómez Pérez, se le hizo en la fundición «Carmelita» de Villaricos, con plata de Sierra Almagrera, tomando por modelo la de la Purísima, una corona en que se lee la inscripción:  
Construida por José Capel año 1838.

En el año siguiente y rigiendo la Hermandad, Pedro Fernández Higuera, Juan Gómez Castro, Diego Aseñio Gómez y Francisco Rodríguez Escoriza, se compró un lujoso palio de tisú y cuatro valiosos cetros de plata, insignias de la autoridad de mayordomos, cuyo coste ascendió a 1,818 pesetas.

Esto es cuanto he podido averiguar respecto a esta hermosa Imagen: invito a mi excelente amigo el Presbítero D. Andrés Martínez Cano, verdadero ratón de archivos y bibliotecas, a que nos diga si algo más a encontrado en sus incansables búsquedas respecto a esta popular Cofradía.

Haciendo votos por que perdure y no desaparezca nunca tan acendrada devoción Mariana en

nuestra querida patria chica queda  
M. Flores González-Grano de Oro,  
Urbnista de la Ciudad.  
Cuevas 30-12-1930.

### Be de Justicia

Hasta resolver el Expediente que obra en poder del Sr. Inspector provincial para que en definitiva se instale el Médico correspondiente en Guuzamara, ha ordenado nuestra primera Autoridad que diariamente visite un Médico Titular aquella Diputación.

No tenemos más remedio que aplaudir y decir muy bien; ya sabemos que esto molesta a unos poquitos que propalan la infamia y la calumnia; esta Redacción los desprecia, y pese a quien pese, siempre estará al lado de los actos justos: es mas grande la satisfacción que siente de haber contribuido ha hacer el bien, que la molestia que nos quieren producir con frases canallescas solo por envidias y rastreras pasiones.

### NADA COMO LA ESTADISTICA

#### Mucho cuidado con que pida usted aumento de sueldo

Mr. Pear es un joven norteamericano, empleado en una casa de banca de New-York. Hace días solicitó de su patrono un aumento de sueldo por que con el que gana no puede vivir.

El banquero le ha contestado en la siguiente norteamericana carta:

Mr. Pear:  
He recibido su carta. Respondo:  
El año tiene. . . . . 365 días.  
Trabaja usted ocho horas al día, o sea un tercio de ese tiempo, es decir. . . . . 121 —  
Hay un domingo por semana, o sea. . . . . 52 —  
Quedan. . . . . 69 días.  
Por semana inglesa, es decir, medio sábado libre, representa. . . . . 26 —  
Quedan. . . . . 43 —  
Le doy a usted una hora diaria para comer, que hace. . . . . 13 —  
Quedan. . . . . 30 días;  
Cada año toma usted dos semanas de vacaciones, que son. . . . . 14 —  
Quedan. . . . . 16 días.  
Hay, como sabe usted bien, doce fiestas legales al año, o sea. . . . . 12 —  
Quedan. . . . . 4 días.

¿Qué menos de cuatro días al año vá a estar usted enfermo? Son pues. . . . . 4 —  
Total. . . . . 0 días.

¿Y trabajando 0 días se atreve usted a pedir aumento de sueldo?

Usted está loco, Mr. Pear, Cúrese. —Jours trully, YOUNSON.

### Suscripción del homenaje a D. José Gairado

Lista de los vecinos de Vizcaino que dejaron por error de incluirse en las publicadas anteriormente:

- D. Miguel Navarro Navaro 2 posetas.
- D. Francisco Navarro Moreno 2.
- D. Tomás Vindez López 2.
- D. Damián Avila Pérez 2.
- D. Juan Simen Jimenez 1.
- D. Juan Cano González 2.
- Don Juan Parra Ejea 1.
- D. Francisco Fernández Alonso 1.
- D. Manuel Fernández Martínez 1.
- Don Juan Martínez Avila 1.
- D. Clemente Simón Martínez 1.
- Doña Ana Martínez Parra 1.
- D. Francisco Navarro Martínez 1.
- Doña Dolores Martínez Quiñonero 1.
- Don Salvador Martínez Avila 1.
- Don Juan Avila Simón 2.
- D. Alonso Rodríguez Martínez 1.
- D. Francisco Navarro Pérez 2.
- Doña Dolores Parra Ortega 1.
- D. Miguel Parra García 1.
- D. José Antonio Egea García 1.

## NOTICIAS

### Sr. Alcalde

Una señora guapa y simpática que vive en la calle de Don Antonio Soler y que no está suscripta a EL CENSOR nos visita para rogarnos que intercedamos con su señora para que obligue a los basureros a que lleven en los carros campanilla o una bocina. Tenemos mucho gusto en complacerlo.

### Bienvenidos

Saludamos a nuestro corresponsal y querido amigo el Director del Banco Español de Crédito de Huerca-Overa D. Antonio Márquez Soler.

—A pasar los días de Pascua con su familia el discreto Doctor en Medicina Don Miguel Figuera Soler y los distinguidos estudiantes Sres. Ginés y Antonio Casanova Bravo.

### Ruego

Sr. Alcalde, una comisión de la calle de D. Antonio Soler se nos queja de que el horno de pan cocer situado en la misma, no tiene la chimenea con arreglo a ley, produciendo grandes molestias al vecindario.

—También un número considerable de ciudadanos se lamentan de que los Domingos no funcione ningun horno y piden que se haga el servicio alternándose los días de fiesta como sucede en todas las poblaciones.

—Convendría oficial a Obras Públicas para que hicieran una visita a nuestro puente de hierro, pues hace tiempo correspondía haberlo pintado. Además llamarles la atención respecto de las planchas que forman el paseo, pues estan gastadas y a falta de muchos tornillos, creemos haya esposición.

### Bienvenido

Ha regresado de la Corte el Excmo. Señor D. Francisco Soler y Soler.

### Ehonorabuena

Por haber quedado vacante el cargo de Jefe de plaza ha sido nombrado temporalmente nuestro buen amigo el oficial 2.º de este Ayuntamiento Don Indalencio García Marqués, Tenemos la seguridad que lo desempeñará admirablemente, pues es puesto difícil y que precisa persona de confianza.

### Boda

En breve se celebrará la de nuestro muy querido amigo D. Miguel Angel Soler con la simpática Srta. Remedios Fernández Campoy. Les deseamos felicidad y eterna luna de miel a tan distinguida pareja. Se instalarán en su preciosa finca de Cirera.

### Noticia muy grata

En el teatro del Círculo de Bellas Artes de Madrid (el primer centro cultural de la Nación) dió el lunes 5 del corriente un recital de su nuevo libro Alma Campesina nuestro gran poeta D. José M. Alvarez de Sotomayor. El acto constituyó un nuevo y definitivo triunfo, siendo clamorosamente ovacionado no solo al terminar cada una de sus composiciones, sino que se prolongaron estas hasta el momento de su salida del local del teatro.

También sabemos que cumpliendo el compromiso contraído durante su última actuación en Almería, la eminente primera actriz Lola Membrives, aceptó, una vez reformada para su representación en breve, la más hermosa de sus tragedias. «Pan de Sierra.»

No se crea que la reforma atañe en nada a la esencia de la obra, ni aún siquiera a la trama feliz de la misma; la alteración solo estriba, en escamotear la figura del Ahora en beneficio de Rosa la Cantora que en gracia del mismo pasa a ser la primera figura.

Nada tenemos que decir de este drama genial, puesto que el público de nuestro pueblo conoce sus excelencias, pero nos importa afirmar que este gran poema lírico es a nuestro juicio la mejor de todas sus obras y por tanto deseamos y esperamos un resonante triunfo.

### Bienvenidos

Procedente de Cadiz hemos tenido el gusto de saludar al competente licenciado en Medicina nuestro distinguido amigo D. Juan M.º Pizarro. Desearemos que su estancia le resulte agradable.

—De Valencia a pasar una temporada con sus padres nuestros buenos amigos D. Diego y D. Francisco Casanova Segura.

### De Huerca-Overa

Para el próximo mes ha sido concertada la boda de la distinguida y simpática señorita Gala Mena Ballesta hija de nuestro muy querido amigo y paisano el acaudalado propietario D. Diego Mena con nuestro buen amigo D. Antonio Ortuño. Ehonorabuena a la aristocrática pareja.

### Boda

El día 5 a las 4 de la tarde en la Iglesia parroquial contrajeron los sagrados lazos del matrimonio la bella señorita Eugenia Casanova Fernández y el distinguido joven D. Manrique Flores Fernández. Actuaron de padrinos la virtuosa señora Doña Eugenia Fernández Pérez y el Ayudante de Ingenieros D. Cesar Flores.

Tan simpática pareja salió para sus posesiones de Muleria. Ehonorabuena, les deseamos felicidad y eterna luna de miel.

### República Argentina. Salta

Recibimos carta de nuestro querido amigo D. Francisco González Pérez que hace 19 años que falta de su querida patria chica donde nos dice que allí se encuentran infinidad de paisanos, que todos todos trabajan y luchan por la vida, pero que no olvidan un momento el pueblo donde nacieron. Les deseamos mucha suerte.

Imprenta de Campoy.

# BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital autorizado Pesetas 100.000.000.

Id. desembolsado " 46.687.000.

Reservas " 48.852.936'16.

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALCALÁ 14.

DIRECCION TELEGRAFICA Y TELEFONICA BANESTO

Cuatrocientas Sucursales en España y Marruecos.

Corresponsales en las principales Ciudades del Mundo

OPERACIONES QUE REALIZA ESTE ESTABLECIMIENTO

Descuento y negociacion de efectos sobre España y sobre el Extranjero. Giros sobre plazas de alguna importancia en todo el mundo. Cambio de monedas y billetes extranjeros; Cartas de Crédito. Depósito de valores en custodia. Seguros de cambio. Préstamos y créditos con garantía de fondos públicos y valores industriales. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Cobro y negociacion de cupones y títulos amortizados y demás operaciones de Banca y Bolsa.

**Cuentas corrientes a la vista con interés de 2 y medio por 100 anual.**

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes. . . . . 3 por 100 anual.		Seis meses. . . . . 4 por 100 anual.
Tres meses. . . . . 3 y medio por 100 anual.		Un año. . . . . 4 por 100 anual.

CAJA DE AHORROS

Intereses que se abonan 4 por 100 anual.

Sucursal e CUEVAS DEL ALMANZORA San Joaquin 12 - Teléfono 29 - Apartado 2

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS  
BARCELONA

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1810

Grandes fábricas de abonos y productos químicos en Badalona (Barcelona), Valencia, Alicante, Málaga, San Juan de Amalfi-

rache (Sevilla), Maliaño (Santander), Lérida, Valdestillas (Valladolid), Palma de Mallorca y la Coruña.

Superfosfatos.—Sulfato de amoniaco.—Nitrato de cal.—Nitrato de sosa.—Cianamida de Calcio.—Sales potásicas.—Sulfato de hierro y de cobre.—Abonos completos para toda clase de cultivos.

Consulten precios y condiciones a su representante en esta Andrés Martínez Peregrín, Augustias 56 y Verónica 83, (La Central).

Nota: Esta casa hace analisis gratuitos de tierra a cuantos lo soliciten.

**Casa del Americano**  
Establecimiento de Coloniales.  
Única que vende los vinos  
«REALON»—Estanco.  
Cuesta del Castillo.

**Francisco Reyes**  
Ferretería,  
drogas y otros artículos.  
Calle del Carmen 8

**FRANCISCA CAMPOY SOLER**  
PROFESORA EN PARTOS

Auxiliar en Medicina y Cirugía. Auxiliar en Tocología. Ex-alumna de Puericultura. Titular de esta Ciudad.

Ofrece sus servicios en la calle de San Joaquin (Parterre).

**Gerónimo Pérez**

GRAN SALON DE PELUQUERIA  
TODO CONFORT  
Calle de García-Alix

R-icos cafés han logrado  
E-n muchas partes gran fama;  
P-ero sobre todos queda  
R-einando el café «LA GARZA»  
E-n el que el público tiene  
S-u atención depositada.

E-milio Navarro Flores

N-adie duda que el café  
T-iene, con copa, mas gracia;  
A-quel que aprecie lo busco  
N-o prescinda de agregarla  
T-omando el OXIGENADO.  
E-l mejor Conac de España.

HUERBAL-OVERA

**FARMACIA DE VALPARAISO**  
DEL  
Licdo. ALFONSO GUEVARA ALBARRACIN  
PLAZA DEL GENERAL SOTOMAYOR

Específicos nacionales y extranjeros. Sueros y vacunas. Medicamentos purísimos y preparaciones farmacéuticas exactamente dosificadas

PEDRO GIMENEZ COLLADO  
Estanco, Vinos, Licores, Cointinates y Ultramarinos.  
Cerveza fresca.

**BAR SINTAS**

Frente a la parada de autos.  
Cerveza fresca a todas horas. Aperitivos selectos con ayuda. Meriendas para todos los gustos. Vinos y licores de todas clases

VISITARME Y OS CONVENCEREIS

Pedro Peralta Mellado  
Agente Comercial Matriculado.  
Apartado de Correos núm. 5.  
Teléfono núm. 18.  
Representante exclusivo para toda esta provincia, de la acreditada cerveza marca El Aguila.  
Depositario de los abonos químicos Madem  
**Cuevas del Almanzora**